

## Vorwort

Das Statistische Jahrbuch für das Deutsche Reich, von dem hier der 20. Jahrgang vorgelegt wird, behandelt diejenigen Gegenstände, über welche jährlich zusammenfassende statistische Nachweise für alle Bundesstaaten gebracht und Summen für das Reich gezogen werden können, sowie die Ergebnisse periodischer Aufnahmen, die für das ganze Reich veranstaltet worden sind. Gegenstände, die sich für die einzelnen Bundesstaaten nicht gleichmäßig und zusammenfassend darstellen lassen, wie z. B. das Finanzwesen derselben, der öffentliche Unterricht, bleiben deshalb unberücksichtigt, weil dieses Jahrbuch ein solches für das Reich sein soll.

Dem vorigen Jahrgang gegenüber sind hier neu hinzugekommen: in Abschnitt III (Land- und Forstwirtschaft) Nachweise über Weinbau und Hopfenbau; Abschnitt IV (Viehstand) solche über den Zusammenhang der Stärke des Viehstandes mit der Größe der landwirtschaftlichen Betriebe; in Abschnitt VIII (Geld- und Kreditwesen) über die steuerfreie Notenreserve der Reichsbank, über Emissionen von Werthpapieren; X (Verbrauchs-Berechnungen) über den industriellen Goldverbrauch; in die Abschnitte I (Bevölkerung) und V (Gewerbe) sind im Jahrbuch noch nicht mitgetheilte Ergebnisse der 1895<sup>er</sup> Berufs- und Gewerbezahlung eingefügt.

Die oben erwähnte Aufnahme der Nachweisungen über die zum Börsenhandel zugelassenen Werthpapiere in das Jahrbuch entspricht einem Beschlusse des Reichstags (vom 6. Mai 1896, gelegentlich der Verhandlungen über das Börsengesetz); die ausführlicheren Nachweise sind in den Vierteljahrsheften zur Statistik des Deutschen Reichs enthalten, und zwar für 1897 im Jahrgang 1898 Heft IV, für 1898 im Jahrgang 1899 Heft II.

Bedeutende Aenderungen in der Anordnung der Nachweise haben namentlich im Abschnitt VII (Auswärtiger Handel) stattgefunden. Im Jahrgang 1898, und früher, war zuerst der Spezialhandel der wichtigeren Waaren für eine Reihe von Jahren (Tabelle 4), und dann der Spezialhandel der wichtigeren Waaren nach Ländern für das letzte Jahr (Tabelle 6 A und B) gegeben, jetzt sind diese Nachweise in eine Tabelle (4) vereinigt, wobei zwar die Jahresreihe gekürzt, aber die Ein- und Ausfuhr nun auch nach den hauptsächlichsten Herkunfts- und Bestimmungs-ländern für alle nachgewiesenen Jahre dargestellt ist.

Die Karten-Beigaben sind dieses Mal aus vier ganz verschiedenen Gebieten des Volkslebens genommen. Die erste Karte veranschaulicht die großen Unterschiede der Geburtenhäufigkeit nach Landestheilen; die Zahlen-Grundlagen für diese Darstellung finden sich im I. Heft des Jahrgangs 1899 der Vierteljahrshefte zur Statistik des Deutschen Reichs; die zweite Karte behandelt ein Stück der 1895<sup>er</sup> Berufs-Statistik, in größerem Maßstabe ist sie als Nr. XI in dem Bande III der Statistik des Deutschen Reichs »Die berufliche und soziale Gliederung des Deutschen Volkes nach der Berufszählung vom 14. Juni 1895« enthalten; die dritte betrifft den auswärtigen Handel, dem zuletzt im Jahrbuch 1895 eine — ausgiebigere — kartographische Darstellung gewidmet war; die vierte Karte ist die Verkleinerung der einen der fünf graphischen Darstellungen, die der Statistik der Reichstagswahlen von 1898 beigegeben worden sind, welche in den Ergänzungsheften zu Heft III des Jahrgangs 1898 und I des Jahrgangs 1899 der Vierteljahrshefte zur Statistik des Deutschen Reichs eine sehr eingehende Bearbeitung gefunden hat.

Berlin, Ende Mai 1899.